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Al personale docente 
Al personale tecnico amministrativo 
Agli assegnisti di ricerca 
Ai componenti degli organi di governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta straordinaria del Consiglio di Amministrazione del 7 gennaio 2021, nella 
seduta del Senato Accademico del 19 gennaio 2021 e nella seduta del Consiglio di Amministrazione 
del 26 gennaio 2021. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Cordiali saluti. 
Nicoletta Fiorio Plà 
 
Tra le principali comunicazioni 
 Il 22/12 si è svolta la Conferenza Stampa di presentazione dei "Patti educativi di comunità della 

Città di Torino", cui hanno preso parte il Rettore e la sua referente prof.ssa Elena Vigliocco. In 
mesi di condizioni di emergenza in cui i minori devono mantenere un distanziamento innaturale 
rispetto ai pari età e le diseguaglianze economiche, sociali e culturali aumentano le situazioni di 
fragilità e povertà educativa, la Città di Torino ha colto la sfida del rinnovamento educativo e 
didattico. 

 Il 18/1 si è svolta la Cerimonia di apertura della quarta edizione del Master in Additive 
Manufacturing prevista in modalità telematica cui ha preso parte il Rettore. il Coordinatore del 
Master è il prof. Luca Iuliano. 

 Il giorno 20/1, nell'ambito delle attività per il miglioramento continuo della didattica dei nostri 
professori proposte dal Teaching and Language Laboratory del Politecnico, è stato presentato 
con il Rettore, il Vice Rettore per la Didattica prof. Sebastiano Foti e la Referente del Rettore per 
il Teaching Lab prof.ssa Cristiana Rossignolo il nuovo progetto formativo per docenti coordinato 
dal prof. Ettore Felisatti e dalla prof.ssa Anna Serbati dell'Università di Padova. Il progetto mira a 
diffondere e sperimentare approcci e metodologie di insegnamento con particolare attenzione a 
metodi di apprendimento attivo e partecipato in presenza e online, a migliorare le capacità di 
condurre l'attività didattica. 

 Il giorno 21/1 si è svolta la cerimonia on-line del conferimento dell'IEEE Milestone, cui ha preso 
parte il Rettore e dedicata all'invenzione del campo magnetico rotante e del motore ad induzione 
di Galileo Ferraris. Il riconoscimento IEEE Milestones premia i risultati tecnici significativi in tutte 
le aree associate all'IEEE ed è attribuito a quelle ricerche che possono considerarsi pietre miliari 
nell'innovazione tecnologica e nell'eccellenza a beneficio dell'umanità e che si trovano in prodotti, 
servizi, documenti fondamentali di ricerca e brevetti di ingegneria elettrica. 

 Il 22/1 ha avuto luogo l’Evento ASP 16° Ciclo – Mentoring Program – Kick-Off Asp Mentoring, cui 
hanno preso parte il Rettore del Politecnico di Torino e il Rettore del Politecnico di Milano prof. 
Ferruccio Resta. 

 Il 29/1 si è tenuto il kick off meeting del progetto Unite H2020, cui hanno preso parte il Rettore, il 
Vice Rettore per la Ricerca prof. Stefano Corgnati e il Vice Rettore per le Relazioni Europee prof. 
Roberto Zanino. 
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 Il 24/2 dalle 11.00 alle 13.00 si svolgerà in modalità online l’inaugurazione dell’anno accademico 
2020/2021 con la presenza del Ministro Gaetano Manfredi. La prolusione sarà affidata alla 
prof.ssa Alison James. 
 

Tra le principali deliberazioni assunte 
Il Consiglio di Amministrazione, nella seduta straordinaria del 7 gennaio 2021, nell’ambito di un 
focus sul Bilancio Unico di Ateneo ha discusso e deliberato in merito alle azioni e agli interventi da 
effettuare a supporto del Piano Strategico di Ateneo; in particolare: 

• la necessità di attuare una manovra che permetta di recuperare risorse nel triennio 2022-2024, 
da ottenersi mettendo in campo un combinato di azioni, ciascuna con specifici target di 
massima, che: 

- consentano un significativo aumento delle entrate dell’Ateneo, specialmente quelle libere (FFO) 
e derivanti da ricerca commissionata/finanziata e progetti contrattuali, valorizzando appieno gli 
ingenti interventi sostenuti dal Politecnico nella ricerca di base e applicata, nel dottorato, nella 
internazionalizzazione, nella crescita dei servizi agli studenti e ai laureati, nel suo personale, 
ecc.  

- realizzino una attenta revisione e contenimento delle nostre spese operative correnti (servizi, 
missioni, ecc.)  

- conseguano un’apprezzabile riduzione dei costi connessi alla didattica complementare e agli 
assegni di ricerca sostenuti su Fondi di Ateneo derivanti dall’FFO 

- siano funzionali a una riduzione mirata del ricorso all’utilizzo di risorse del patrimonio netto per 
la copertura di costi che non siano direttamente pertinenti agli obiettivi del Piano Strategico.  

• l’ulteriore rafforzamento della azioni di controllo e monitoraggio della gestione economico 
finanziaria anche al fine del potenziamento del presidio della spesa presso le strutture 
dell’Ateneo. Il Consiglio di Amministrazione ha a tal fine approvato l’attivazione della 
Commissione per le strategie per lo sviluppo dell’Ateneo, composta dal Rettore, dalla Direttrice 
Generale, dal Vice Rettore per la Pianificazione e da componenti paritetiche del Senato 
Accademico (Lombardi, Molinari, Giaccone, Barosio, Bianco, Laio, Laviano, Gasparini) e del 
Consiglio di Amministrazione (Audenino, Demartini, Osello, Mele, Rebuglio, Curtabbi, Gavosto, 
Mezzalama, Bosso), che operi con finalità istruttorie per approfondire proposte progettuali per: 

- conseguire i singoli obiettivi della manovra suddetta 
- focalizzare la destinazione dei fondi così reperiti a supporto dei singoli ricercatori e delle 

strutture dell’Ateneo ai fini del perseguimento degli obiettivi del Piano Strategico di Ateneo. 
È stato fornito al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento sullo stato delle attività dei 
principali filoni sviluppati nell’ambito del «Masterplan di Ateneo», con riferimento al sistema delle 
seguenti aree di sviluppo: Piattaforma Automotive / Mobilità Sostenibile/ Manufacturing 4.0, 
Piattaforma Aerospazio e Torino Esposizioni. 
Il Consiglio di Amministrazione ha quindi confermato l’importanza e la strategicità dell’iniziativa 
Masterplan e la necessità di continuare a presidiare gli sviluppi di medio e lungo termine degli scenari 
insediativi del Politecnico, ha condiviso l’impianto complessivo e le priorità di sviluppo dei filoni 
progettuali presentati, ha deliberato di proseguire con le attività relative alla Piattaforma Automotive 
/ Mobilità Sostenibile/ Manufacturing 4.0 ed alla Piattaforma dell’Aerospazio, come pure il progetto 
di riunificazione della formazione nell’area della Architettura, del Design e della Pianificazione 
territoriale presso il complesso di Torino Esposizioni, privilegiando in queste azioni le missioni 
primarie di didattica, ricerca e supporto al trasferimento tecnologico e all’innovazione seguendo un 
prospetto economico finanziario compatibile con le risorse dell’Ateneo e con attenzione all’impatto 
di sostenibilità delle nuove strutture. I progetti in questione, in larga misura sostenuti da accordi e 
finanziamenti di Enti Esterni (Regione Piemonte, MISE, MUR, Camera di Commercio, ecc.) saranno 
presidiati secondo un adeguato project management con puntuali aggiornamenti del loro progresso 
al Consiglio di Amministrazione.  



3 
 

Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre stabilito, sempre in ambito Masterplan, di affrontare in 
una prossima seduta le iniziative legate al Learning Center ed alla Digital Revolution House, 
nell’ottica di completare il quadro degli interventi prioritari, evidenziandone gli impatti complessivi 
sugli assetti immobiliari del Politecnico. 
Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 
II FASCIA 
 Paolo DABOVE – DIATI 
 Federica MARCOLIN – DIGEP 
 Fabio Guido Mario SALASSA – DIGEP 
RTD-B 
 Andrea TRIDELLO – DIMEAS 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato l’attivazione di tre posizioni di RTD-A su fondi 
esterni e la proroga del contratto da RTD-A di Luciana RESTUCCIA – DISEG. 
Nell’ambito delle attività di potenziamento delle attività di formazione del personale tecnico 
amministrativo anche con riferimento alla partecipazione del personale a corsi lunghi (master di I e 
II livello, corsi executive, ecc.) e dell’opportunità di valorizzare le attività della scuola Master e 
Formazione Permanente dell’Ateneo a favore del personale di Ateneo, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato alcuni principi generali riferiti alla gestione, operativa e contabile, 
delle modalità di fruizione da parte del dipendente di tali attività di formazione. 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato la “Policy per la copertura del costo degli assegni di 
ricerca”, che stabilisce la possibilità di attivare o rinnovare esclusivamente gli assegni di ricerca la 
cui copertura finanziaria è garantita integralmente da fondi esterni. Sono fatte salve possibili deroghe 
- la cui analisi e eventuale approvazione è attribuita alla Commissione di Ateneo per il monitoraggio 
degli RTD/A - sulla base di motivate proposte relative ad alcuni settori scientifico-disciplinari, che per 
la loro peculiarità e specificità scientifica non risultano essere attrattivi nei confronti di finanziamenti 
esterni. 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole 
del Senato Accademico, ha approvato l’aggiornamento delle SUA-CdS per l’a.a. 2021/2022. 

Per consentire agli studenti del contingente extra UE che, a causa dell’emergenza sanitaria da 
COVID-19, sono stati oggetto di diniego del visto da parte delle proprie Rappresentanze 
diplomatico/consolari, di poter richiedere la conversione della loro attuale immatricolazione all’a.a. 
2020/2021 a un corso di studio di I o II livello in iscrizione a singoli insegnamenti, fruibili da remoto, 
il Senato Accademico ha approvato l’istituzione di una nuova «categoria» di iscrizione a «singoli 
insegnamenti a distanza per studenti internazionali». Il Consiglio di Amministrazione, con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha quindi approvato la possibilità, per tali studenti, di 
conservare il trattamento economico ovvero la contribuzione studentesca equivalente all’iscrizione 
al 1° anno del corso di studio secondo quanto previsto dalla Guida alla Contribuzione studentesca. 
Con riferimento al dottorato di ricerca, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del 
Senato Accademico, ha approvato il quadro complessivo delle Borse di Dottorato del XXXVII ciclo 
(numero di borse da erogare, fondi a valere sui quali potranno gravare,  spese per mobilità, ecc.), 
realizzato confermando sostanzialmente l’impianto di borse intere o cofinanziate del precedente 
XXXVI ciclo ma realizzando un contenimento stabile della copertura su Fondi di Ateneo in linea con 
le ambizioni della manovra finanziaria sopra descritta. 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione, in considerazione del protrarsi dell’emergenza 
epidemiologica da COVID-19ha approvato, ai sensi della Legge n. 176/2020 art. 21 bis,  la copertura 
finanziaria di un’ulteriore proroga della borsa per i dottorandi rispetto a quella già deliberata nella 
seduta del 27 ottobre 2020. 
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Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato il Piano Integrato della Performance 2021-
2023. 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha approvato 
l’avvio della fase programmatoria del Gender Equality Plan (GEP), che, a partire dalla pubblicazione 
del Bilancio di Genere del Politecnico di Torino, in linea con i Sustainable Developmement Goals, la 
Carta Europea dei Ricercatori e il Piano Strategico di Ateneo, nonché sulla base dell’Action Plan 
2021, è finalizzato alla programmazione di misure indirizzate al raggiungimento degli obiettivi di 
parità di genere. 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione, con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato l’accordo quadro di collaborazione strategica di 
ateneo con INFRATRASPORTI.TO s.r.l. 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato la richiesta di adesione all’Associazione 
“Moving Picture, Audio and Data Coding by Artificial Intelligence” – MPAI da parte del Dipartimento 
di Ingegneria Gestionale e della Produzione. 
Il Vice Rettore per la Ricerca, prof. Stefano Corgnati, ha fornito al Consiglio di Amministrazione 
un aggiornamento sull’avanzamento della Piattaforma Energy & Water, e in particolare sulla 
programmazione 2021-2027 e sugli obiettivi 2030, nell’ambito del Patto clima-energia (Horizon 
Europe, Life 2021-2027, PNR 2021-2027). 
Il Consiglio di Amministrazione ha infine ratificato il D.R. n. 7/2021 relativo all’approvazione 
dell’Accordo di Collaborazione con il Dipartimento delle Informazioni per la Sicurezza della 
Presidenza del Consiglio dei Ministri. 


